

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, sábado 18 de octubre de 1902

Número 304



LA CERVEZA

DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR

POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la Republica

Padrón y Pujol.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer

No Tiene Igual

Para la Curación Rápida de

Resfriados,

Toses, Cripe, y

Mal de Garganta.

Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Perina, y todas las afecciones pulmonales que son tan propensas los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

EL 1º DE NOVIEMBRE Trasladaré

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, No. 712, N. 88. Apartado 170.

Utiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

PARATISIMOS vendemos una partida de libros de segunda mano.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

—:O:—

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272

APARTADO NO. 86.

San José, sábado 18 de octubre de 1902

PESADUMBRE

Profundamente conmovidos escribimos estas líneas; en ellas decimos triste adiós á un patriota eminentísimo, á un amigo valeroso y leal, á un compañero excelente en las bregas esforzadas por la conquista del Derecho, que acaba de rendir ante el destino ese vigor y esa entereza que dominar no pudieron jamás las maquinaciones de la fuerza.

Faustino Montes de Oca acaba de morir. En el afán del trabajo, su inquietud constante lo llevaba por todos los rincones del país; él iba á las montañas más espesas, á las costas más malsanas, á ganar el pan que había de sustentar á sus pobres hijos y á su infortunada compañera. Mártir del trabajo, mártir de la hidalguía, baja hoy á la tumba en la cual no ha de encontrar la húmeda oscuridad de los sepulcros, sino el radiante fulgor que la gloria esparce en torno de los soldados que caen cumpliendo su deber, bajo el inmenso palio azul del cielo, abrazados al pabellón de sus ideales.

Los hombres de bien ¡ah! cuánta falta nos hacen en estas épocas nefastas, en que sería preciso levantar una compacta legión de hombres honrados, para librar á la sociedad presente de la iniquidad que la ha invadido y que comienza á dominar sus cumbres! Y en esta situación nos abandonan los que, llevando el escudo de la honorabilidad sin una sombra, parecían predestinados á

realizar esa revolución formidable que se impone como necesaria contra el mal que, con sus olas vertiginosas y potentes, golpea, en su afán de derribarlo, el peñón donde la austeridad legendaria de nuestros abuelos tiene su asiento y su refugio.

Puntarenas, risueño y encantado puerto si se te mira al través del prisma de tantos recuerdos dulcísimos y bellos que para nosotros tienen tus anchas playas y tus regios cicales; paraje maldito, rincón odiado con odio sempiterno, si al evocarte, surge de entre tus arenas la memoria de tantos seres que has matado y que nuestro corazón llorará perpetuamente!

Teodoro Quirós, Faustino Montes de Oca, dos formidables campeones del liberalismo, dos valerosos soldados de la idea republicana! Sin vosotros, el ánimo se abate, el corazón se acobarda, la energía desfallece y sentimos como si la suerte se hubiera propuesto diezmar nuestras filas que ante la violencia permanecieron compactas y ordenadas.

Con la muerte de Faustino Montes de Oca, el Partido Republicano pierde á uno de los apóstoles de su idea, á uno de los que con más desinterés se empeñaron en la lid por los principios redentores.

Ante su tumba, el patriotismo enmudece y llora; ante ella también, ponemos un crespón á nuestra pluma en señal de la inmensa pesadumbre que nos ha herido.

Hasta luego, patriota!

Faustino Montes de Oca

Ceñida á su frente altiva resplandecía la corona de laureles con que la Patria distingue á los grandes.

De alma fuerte y de corazón de patriota, fué el incansable propagandista de los principios republicanos; el ejemplo más hermoso de una vida de luchador honrado.

Jamás retrocedió un paso; siempre dispuesto al combate, no fué la decepción sombra que empañara su alma, ni conoció lo que llaman desengaño.

Humilde con los oprimidos, á quienes su sola presencia fortalecía, fué un león ante los opresores, á quienes hizo temblar su palabra varonil y su protesta de gigante.

No vamos á llorar su muerte, ni á colocar flores sobre su tumba: que su caída ha hecho estremecer á Costa Rica entera y para flores su corona de laureles ceñida á su altiva frente basta: cerca de su tumba vamos á elevar nuestros pensamientos á la Patria y á jurar solemnemente odio eterno á los tiranos.

RICARDO COTO.

Faustino Montes de Oca

Se despidió de nosotros, para siempre, el recto soldado del republicanismo, el ciudadano integérrimo, el luchador incansable contra el tirano de ayer.

Faustino fué libre y enérgico! Sus ideales fueron siempre grandes y nobles: prueba de ello es, que, cuando el pueblo costarricense permanecía casi humillado por el duro azote de Iglesias, cuando nadie chistaba por el temor, cuando los grandes hombres, los de la palabra, los de armas, los de honor etc., no hablaban porque el Titán los callaba con el palo ó la mordaza, él, Faustino Montes de Oca, el hombre moral, el franco, con su frase sencilla pero hiriente, con sus palabras francas á todas luces, en plena Asamblea rechazó de plano las equívocas doctrinas de Iglesias; quiso señalar un camino que Iglesias debiera seguir: la Justicia y la Razón; quiso apartar á aquél, del sinuoso camino que seguía.

Cuánto debiéramos decir delido! Sus doctrinas las ha acogido con entusiasmo inusitado la Juventud! Él fué un maestro de ella en cuyo corazón anida el envalentonamiento moral.

Nuestra bandera, está de luto, y los republicanos lamentamos de corazón la partida de uno de sus abanderados! Un pendón formidable del partido de ayer se ha perdido, pero jamás sus doctrinas; ellas vivirán siempre en nuestra memoria para predicarlas cuando el caso se dé.

Adiós, don Faustino! Que la tierra le sea leve.

BERNARDO MONTERO CH.

Faustino Montes de Oca

Ha caído á la fosa común uno de los más grandes y nobles hijos de Costa Rica. Parece que un destino cruel persiga á nuestra Patria: hoy más que nunca era necesaria la existencia y el trabajo de un hombre recto, franco y valiente como don Faustino.

Atravesamos por un período en el que es necesario sacudir las conciencias embotadas de los costarricenses, causa de largos años de despotismo y corrupción política; y es á la legión de jóvenes de los que Montes de Oca era una útil palanca á la que toca animar y desperezar con su actividad y su talento el enervamiento y el servilismo que mantiene afeeminados y apocados á los hombres de Costa Rica.

Don Faustino era uno de esos hombres enérgicos que no se doblegan ante las amenazas de vara del tirano, ni ante la mofa vil de los sicarios de la Patria, ni de los aduladores cortesianos.

Cuando todo el mundo deseaba oír una voz de protesta contra los actos de un gobierno para todos aborrecible, pero al cual

ningún costarricense por su debilidad femenina osaba enfrentarse, Montes de Oca, despreciando todos los peligros y burlando las intimaciones de la dictadura, estallaba dando campo á la verdad y á la indignación popular que él imprimía en sus ásperos y valientes escritos.

Jóvenes costarricenses: imitad la entereza y el patriotismo de Montes de Oca; seguid la lucha emprendida por él; haced una falange robusta que se haga respetar y veréis como un día, no muy lejano, la libertad, madre fecunda de todos los progresos, bienestar y riquezas asentará sus reales en nuestro privilegiado y hermoso país.

A vosotros, jóvenes costarricenses, os toca seguir el ejemplo que el héroe que hoy Costa Rica llora, nos puso de muestra. Trabajad por regenerar y levantar vuestra Patria, sacudid la pereza, el miedo y el servilismo.

Movéos y haced un sendero nuevo por donde marchar al progreso y á la felicidad del país.

Don Faustino deja un hogar donde pequeños huérfanos quedan cubiertos de luto, llorando á un cariñoso padre que les deja sin fortuna, sí un hermoso nombre por herencia y un ejemplo de virtudes y patriotismo que imitar.

Tócanos á nosotros, los admiradores y amigos del patriota, ayudar en lo posible y aliviar la carga y el pesar de la pobre viuda llena de pequeñuelos que llora justamente inconsolable la pérdida de un esposo tan noble y tan bueno como lo fué don Faustino Montes de Oca.

X.

Documento histórico

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el siguiente documento, que contiene preceptos del Libertador sobre la educación de los jóvenes:

Los sucesos inmensos que se verificaron en el Sur de Colombia y en el Perú y Bolivia, en los años que transcurrieron hasta 1825, ocuparon completamente la atención de BOLÍVAR; mas, en el primer momento de reposo, pensó en su sobrino, hijo de su hermano Juan Vicente á quien amaba con ternura, y escribió enviando desde La Magdalena, cerca de Lima, las "Instrucciones para el maestro" á quien Alderson hubiera confiado la educación de su sobrino Fernando en los Estados de la Unión Americana. Dicen así: "La educación de los niños debe ser siempre adecuada á su edad, inclinaciones, genio y temperamento. Teniendo ahora mi sobrino más de 12 años, deberá aplicársele á aprender los idiomas modernos, sin descuidar el suyo. Los idiomas muertos deben estudiarse después de poseer los vivos. La geografía y cosmografía deben ser de los primeros conocimientos que haya de adquirir un joven. La historia, á semejanza de los idiomas, debe principiarse á aprender por la contemporánea, para ir remontándose por grados hasta llegar á los tiempos oscuros de la fábula. Jamás es demasiado temprano para el conocimiento de las ciencias exactas, porque ellas nos enseñan el análisis en todo, pasando de lo conocido á lo desconoci-

do, y por ese medio aprendemos á pensar y á raciocinar con lógica. Mas debe tenerse presente la capacidad del alumno para el cálculo, pues no todos son igualmente aptos para las matemáticas. Generalmente todos pueden aprender la geometría y comprenderla, pero no sucede lo mismo con el álgebra y el cálculo integral y diferencial. La memoria demasiado pronta, siempre es una facultad brillante; pero redundante en detrimento de la comprensión; así es que el niño que muestra demasiada facilidad para retener sus lecciones de memoria, deberá enseñársele aquellas cosas que lo obliguen á meditar, como resolver problemas y poner ecuaciones; vice-versa, á los lentos de retentiva, deberá enseñárseles á aprender de memoria y á recitar las composiciones escogidas de los grandes poetas; tanto la memoria como el cálculo están sujetos á fortalecerse por el ejercicio. La memoria debe ejercitarse cuanto sea posible; pero jamás fatigarla hasta debilitarla. La estadística es un estudio necesario en los tiempos que atravesamos, y deseo que la aprenda mi sobrino. Con preferencia se les instrirá en la mecánica y ciencias del ingeniero civil, pero no contra su voluntad, si no tiene inclinación á esos estudios. La música no es preciso que la aprenda sino en el caso que tenga pasión por este arte, pero sí debe poseer aunque sean rudimentos del dibujo lineal, de la astronomía, química y botánica, profundizando más ó menos en esas ciencias según su inclinación ó gusto por ellas. La enseñanza de las buenas costumbres ó hábitos sociales es tan esencial como la instrucción; por eso debe tenerse especial cuidado en que aprenda en las cartas de Lord Chesterfield á su hijo, los principios y modales de un caballero. La moral en máximas religiosas y en la práctica conservadora de la salud y de la vida, es una enseñanza que ningún maestro debe descuidar. El derecho romano, como base de la legislación universal, debe estudiarse. Siendo muy difícil precisar donde termina el arte y principia la ciencia, así su inclinación lo decide á aprender algún arte ú oficio, yo celebraría, pues, abunden entre nosotros médicos y abogados, pero nos faltan buenos mecánicos y agricultores, que son los que el país necesita para adelantar en prosperidad y bienestar. El baile, que es la poesía del movimiento, y que da gracia y soltura á la persona, á la vez que es un ejercicio higiénico en climas templados, deberá practicarlo si es de su gusto. Sobre todo, recomiendo á usted inspirarle el gusto por la sociedad culta donde el bello sexo ejerce su benéfico influjo; y eso respecto á los hombres de edad, saber y posición social, que hace á la juventud encantadora, asociándola á las esperanzas del porvenir.—Pueblo de La Magdalena, cerca de Lima, año de 1825.—BOLÍVAR."

El Libertador acompañó estas INSTRUCCIONES con cartas afectuosas para su sobrino, en cuyas cartas se hace notable el encargo estricto de observar los preceptos de la moral. ¡Qué bello es oír al vencedor de cien batallas, al indomable caudillo americano, hablar de la moral y recomendar con fervor la observancia de sus santos mandamientos en una época de crisis, de revoluciones y reformas! La guerra había terminado; la administración iba á comenzar. . . . La obligación moral, las leyes de la honradez, del honor y la justicia, eran el pensamiento íntimo y constante de BOLÍVAR. Como quien sabía que sin costumbres nada valen las leyes, y

que sin recitudo y sin justicia, no hay sino miserias y ruinas.

..... Justicia elevat gentes,
Miseros facit populus peccatum.

(Prov. C. 14)
FELIPE LARRAZABAL.

COMUNICADOS

PLAUSIBLE

Hemos visto publicado con sumo agrado en "La Gaceta Oficial" de fecha 11 de los corrientes, que el Gobierno, atendiendo la justa solicitud hecha por los vecinos de los pueblos de Térraba, en que pedían se les segregase en lo civil y judicial de las autoridades de Golfo Dulce, por los inconvenientes y peligros que les ofrecía esa travesía les han acordado incorporarlos al cantón central de Puntarenas, al mismo tiempo les acuerdan un auxilio de C. 1,000-00 para la construcción de la iglesia de Buenos Aires y otros C. 1,000-00 para ampliar y mejorar el actual camino del Puerto del Pozo y Bonica por el Palmar y así dejar unidos los pueblos de Boruca, Térraba y Buenos Aires con una sola vía de comunicación. La idea de nuestro Gobierno no puede ser más plausible referente á este último acuerdo, pero si nos parece muy deficiente la cantidad acordada, desde luego que del Puerto del Pozo al Palmar: *no existe camino alguno en la actualidad* y suponemos que la persona que rindió este informe, tal vez quiso decir que en *ilotempore* existió una mala vereda ó trillo hecha por los indigenas, quienes tenían la costumbre de traficar por hondonadas y precipicios como los gamos. Desde Bonica hasta el Vado del Barro, la vereda no es de difícil reparación para un camino de recuas, siempre que se pudiese desechiar la rápida é insuperable cuesta que sigue en la orilla opuesta. Del Pozo á Boruca no se puede calcular menos aproximativamente que una distancia de 8 á 10 kilómetros por terrenos pedregosos en parte y el resto montañoso y por consiguiente quebrado, atravesando por medio de bosques, lo que nos permite calcular que con la suma designada y empleándola paulatinamente como está acordado á duras penas alcanzará para talar la montaña y la ampliación y mejora del camino entre el Pozo y el Palmar se reservará para después que se construya el camino en este trayecto. Suponemos que el Gobierno ha querido auxiliarlos con esos mil colonos cargándolos á las partidas de eventuales y por lo pronto mejorarles este pequeño trayecto, mientras pueda el exhausto Tesoro Público llevar á cabo el camino trazado por un *ingeniero competente*, decretado por el Congreso, del Pozo á Buenos Aires y para el cual los auxiliaba con la suma de C. 15,000-00. Bueno sería que una obra de tanta utilidad le diese toda su atención y preferencia el Ejecutivo y retrasase algunos trabajos y gastos que no reclaman tan urgente necesidad, como lo es para habilitar ese rico territorio para la agricultura y la cría, fuentes de riqueza pública y único porvenir de Costa Rica.

UN PRACTICO

Otro Permanente

(AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO)

No se explica la ausencia de un Administrador de Ferrocarril, cuando en estos momentos es precisamente que urge su presencia. Pretextos para comprar materiales en el exterior sin haber necesidad de viajar por distracción y por cuenta del Gobierno, eso no conviene; hoy todos piden lo que

necesitan y no hay razón para ese empeño, mucho menos en estos tiempos de crisis.

Tal como han estado las cosas en ese ferrocarril, motiva esos mismos desaciertos y tiene que ser responsable quien deja en manos inexpertas una empresa de esa naturaleza.

Eso de legítimo afecto y desinterés es hasta ridículo el expresarlo cuando se devengan dos buenos sueldos de gobierno. Yo llamaría abnegación, cuando sirviera gratis y estuviera en su puesto.

En cuanto al mecánico, Jefe del taller, como hermano del señor Administrador, me satisface que comprendan la falta de idoneidad y más todavía cuando éste sabe que no puede desempeñar ese puesto en su ausencia: Disciplina, los mismos empleados y vecinos del Taller lo saben como lo observa, medio litro por la mañana, y uno, si es posible, después.

Para corroborar el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras José M^a Villaseñor, se explica porque durante dos años fué empleado del señor Matamoros y como notara su inutilidad lo expulsó y quien fué á corregir los defectos de aquél durante tres meses, queda satisfecho porque tiene una profesión conocida de 20 años que un articulista no puede apreciar. No está dicho todo. Vamos á principiar.

C. B. A.

NOTICIAS

UN RUSSELL Y LOS TRUSTS

No hace muchos días, al hablar de como se divierten los millonarios americanos, dijimos que Russell Sage, un pobrecito que no tiene más que 500 millones de francos de capital, se divertía, á los ochenta y seis años de edad, en adquirir dinero y en conservarlo. Efectivamente, el pobrecillo es tan tacaño, que lleva la ropa roída, y por no gastar, ni siquiera compra un periódico de á centavo (5 céntimos de peseta).

En estos últimos tiempos Mr. Russell Sage se ha distinguido por declararse enemigo de los "trusts". No cree en su eficacia y niega que sean convenientes.

Pero los "trusts" se multiplican que es una bendición. El último imaginado, el de las carnes, tendrá un capital de 2,500 millones de francos, lo presidirá Mr. Armour y formarán parte de él empresas cuyos negocios anuales ascienden á 5,000 millones. Sólo cinco de esas casas ganan 85 millones al año. Las empresas absorbidas por el nuevo "trusts" recibirán un número de acciones equivalentes á 25 veces los beneficios anuales que obtenían.

Un reporter del *New York American* ha preguntado á Mr. Russell Sage que opinaba de los últimos "trusts". El millonario, que es más pródigo de sus consejos que de su dinero, se expresó en estos términos:

"Ya he avisado al pueblo el peligro que le hacen correr esas gigantescas combinaciones de capitales. Mr. Morgan puede profetizar cuanto guste, una era de negocios colosales y soñar con una especie de monarquía industrial. Yo preveo que originarán una sublevación general del pueblo y un desastre financiero sin ejemplo en la historia del mundo".

Explicó después por qué, á su juicio, la centralización de los grandes negocios no vale nada: en cuanto falte el general, todo el ejército será vencido. Por el contrario, mientras las empresas sean individuales, cada una tendrá sus recursos y sus medios de resistencia propios, en caso de crisis. Si se produce un desastre será limitado.

Estima Mr. Russell Sage que los valores de los "trusts" han sido exage-

raos arbitrariamente en la mayoría de los casos, y que es deplorable que los intereses económicos del país estén centralizados en manos de algunos hombres, cuyos errores pueden llevar á las Estados Unidos, el día de un "krach" á un desastre nacional.

LOS GENERALES BOERS

La conferencia que celebraron los generales boers con Mr. Chamberlain duró dos horas. Al salir guardaron absoluta reserva.

Se sabe ya que no han obtenido nada de lo que gestionaban cerca del Ministro de las Colonias, sobre la autonomía de las colonias y los auxilios á las familias boers.

Regresaron á Holanda inmediatamente.

EMIGRAN

Las condiciones de la paz han producido gran descontento entre los boers, y cada día es más visible ese disgusto.

Muchos han emigrado á pesar de los consejos de sus jefes. Independientemente de la emigración á Madagascar, se anuncian otras emigraciones hacia los territorios alejados de Angola.

LLUVIAS

El corresponsal del *The Times* en Montevideo anunció que están cayendo abundantes lluvias en el Uruguay y en la República Argentina y que ha mejorado mucho la perspectiva agrícola y el estado de la ganadería. Se espera tener una buena cosecha de cereales.

Se asegura que el gobierno del Uruguay va á adoptar un reglamento para la importación de carnes vivas, análogo al que Inglaterra reclama de la Argentina, para admitir en los puertos británicos las carnes y reses de esta república.

ANARQUISTA

La policía de Génova expulsó á un anarquista polaco llamado Jorge Seeleger, que había sido expulsado de España, Francia é Italia, y que estaba encargado de una misión secreta.

PARA LA GUERRA

En la estadística publicada en el libro azul del War Office, aparece el origen del contingente para la guerra en la siguiente forma:

De los 448.436 hombres, 337.219 fueron enviados de las islas británicas; 18,534 de la India inglesa; 30,328 del Canadá y de otras colonias, y el resto reclutados en el Africa del Sur.

LOS JUDÍOS EN RUSIA

Ha sido derogado el decreto que prohibía á los judíos matricularse en las universidades moscovitas y asistir á las clases.

PEREGRINACIÓN

París.—De Lesneven salió una peregrinación para Folgoët compuesta de unas 30,000 personas.

Al frente iban el obispo, de la diócesis y gran número de sacerdotes.

Al paso de los peregrinos los habitantes del campo dieron vivas á la libertad y á las Hermanas.

El obispo pronunció una plá-

tica felicitando á los bretones por su fervor religioso y su resistencia á que se cierren las escuelas congregacionistas.

ESPAÑA.—ANARQUISTAS

Sevilla. En el teatro Portela se celebró un meeting al que asistieron unos mil trabajadores.

Tenía por objeto esta reunión pedir á las autoridades la apertura del Círculo obrero, que fué cerrado.

Caracterizados anarquistas pronunciaron discursos amenazando con la huelga general si las autoridades no transigían.

Se han dirigido varios telegramas á los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación solicitando lo que pretenden.

LIBROS Y RECIBOS—

Para café

De 100 hojas, numerados y perforados á 90 céntimos

De venta en la librería de
PADRON Y PUJOL

Propiedades Especiales.

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de propiedades especiales y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

absoluta eficacia

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, le han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéficos atributos el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que *merced á ella* han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsen las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

8A

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SUDOESTE, NUNO, AMACÉN DE ABBRIGIERS DE PAÑOS HERMANOS SUCESORES, LA BASTIDA Y A GRAN VÍA. CARRASCO, HERRERO HERMANOS, HEREDIA, HERRERO HERMANOS ALMUELA, PUPPIA DE NICO, PUNTARENS, LA MASCOYA, Y EN LAS PRINCIPALES PULPERÍAS.

Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor, y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer. Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación. Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

NUEVA AGENCIA

— D E —

Retulación, Circulación e impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y enterramientos

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

AVISO

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª. Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!! Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESABREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKassen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.